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A MODO DE PRESENTACION

Este número de América Latina les llega con atraso.
Los motivos ya los conocen, se los enviamos en nuestra
carta del 5-12-79. La salud de Pedro Olagaray mejora
lentamente. Aún no está en situación de retomar sus
actividades habituales.

En este número 43-44 reproducimoss

1. "Danos hoy nuestro pan de cada día", de los religio¬
sos y religiosas de Perú.

2. El semanario "Orientación" de El Salvador, a pedido
de sus lectores ha publicado la homilía de Monseñor
Romero del 6-1-80. Nos pareció importante darle di¬
fusión.

3. Y para unirnos a Panamá, publicamos el poema "Anda,
camina, profeta" de Manuel Santiago Blanquer O.P.,
publicado en la revista ""Diálogo Social de Panamá".
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"DANOS HOY NUESTRO ;PAN DE CADA DIA" '

: - • . • *• " 'r. •; t/O" v - '
Reproducimos-a continuación el pronunciamiento "Danos hoy nuestro pan.de .

cada día" que suscriben más de 1000 sacerdotes religiosos y religiosas que
trabajan en el Perú. F1 documento reviste una importancia particular,.ijap-tq;:
por el tema tratado como por el compromiso que con los pobres asume. Entré
los firmantes destacan -superiores de órdenes religiosas así como dirigentes
de la Conferencia de Religiosos: del Perú y del 'Movimiento Sacerdotal ONISi '

"DANOS HOY NUESTRO PAN DE•CADA DIA"

En la reunión semanal de reflexión en una parroquia de barrio, una señora
de edad,dige: "yo, como he vivido bastante, me estoy preparando para morir;
los viejos estamos más cerca de la muerte". Una joven responde enseguida:
"no, abuelita; eso era antes, ahora son los niños los que' estári más cerca
de la muerte". Sigrue un largo silencio que marca la gravedad de la situación

Como sacerdótes, religiosos y religiosas queremos transmitir las quejas que
escuchamos a cada momento en los hogares de nuestro pueblo, los- clamores
que oímos a diario en calfes y mercados. Muchos gritos de.protesta se al¬
zan en los últimos años. ¿Acaso nuestro pueblo se queja sin motivo? ¿Es -. .

que .su clamor es expresión de mala fe o intenciones subversivas?- No. Hechos
como el que hemos relatado expresan la situación de un sinnúmero,-de. perso¬
nas privadas de sus derechos fundainehtales y cruelmente entregadas a,una
muerte lenta. Por eso, desde nuestra fe en el Señor, apelamos a la opinión
pública ante la cual queremos ser "la voz de quien no puede hablar o de
quien es silenciado" (Juan Pablo II, citado en Puebla, Ns 24).....

ANUNCIAMOS AL SEÑOR DE LA VIDA

Nuestro pueblo tiene hambre,y el hambre de hoy es mensajera de muerte. El-•
hambre destruye-a la persona, corta esperanzas; el hambre mata. A diario
la vemos en: ' uv ,

. miles de niños;condenados a muerte o a una irreparable desminución físi-.
ca y mental por falta de alimentos y medicinas;

. jóvenes con una vida frustrada por las deficiencias del sistema^éducati-'
vo y por la falta de .puestos de. trabajo; • w'

. padres y madres que luchan desesperadamente por ganar una miseria,- qué " "
viven en condiciones infrahumanas; familias a las que llega toda clase; ''
dé"enfermedades que van tomando características .epidémicas (por ejemplo•
la tuberculosis) , sin que se encuentre medios-. para combatirías; n!V'

. pueblos nativos de nuestra selva a los que se quiere despoja?: de todos ..

sus recursos;-mayorías campesinas privadas de tierras y créditos, y..víc¬
timas de un- sistema de comercialización explotadora; desemple.ados, sub-
empleados, ambulantes y eventuales que sobrepasan ampliamente la mitad
de la población activa, víctimas de una política que no crea fuentes de
trabajo y legaliza la inestabilidad laboral; y aún trabajadores cuyos sa¬
larios son cada vez más insuficientes para vivir.

Esta situación de hambre y muerte se agrava por el alza constante de los
artículos de primera necesidad: alimentos, pasajes, medicinas. Sistemáti¬
ca y cruelmente se va cargando sobre el pueblo el peso de una crisis que
favorece a minorías privilegiadas. Cada "paquete económico" o reajuste de
precios significa comer menos, vestir y calzar menos, vivir menos. En nues¬
tro pueblo encontramos "rostros muy concretos en los que deberíamos recono¬
cer los rasgos sufrientes de Cristo, el Señor, que nos cuestiona e interpe¬
la" (Puebla, Nq 31). Para los cristianos, Dios se manifiesta como el Dios
de la vida, la conserva, la defiende, la rescata de la opresión y la hace



plena y definitiva en Cristo resucitado. Creemos en el Señor y por lo tan—-
to , creemos en la vida; y porque sabemos que hay recursos suficientes pa¬
ra todos, nos negamos a aceptar como solución a la crisis, el hambre, la
muerte-y el exterminio del pueblo. " ■

ANUNCIAMOS UNA VIDA DE JUSTICIA Y FRATERNIDAD

EL sistema que produce el hambre y la muerte "con ricos cada vez más ricos
a costa de pobres cada vez más pobres" (Puebla, Ns 30) se mantiene y endu¬
rece cada dfa porque "no considera al hoiibre como centro de la sociedad y
no realiza los cambios profundos y necesarios para una sociedad justa" (Pue
bla, Ns 64). Por el contrario las situaciofteS de injusticia .e insensibilir;
dad ante el hambre del pueblo son agravadas en nuestro país por estos meca¬
nismos:.-'
. la información oficial que nos invade, oculta sistemáticamente la miseria
del pueblo, y distorsiona sus protestas y sus luchas; .

. la*corrupdión'ádministrativa y la falta de moralidad llevan a muchos a
. servirse de sus puestos elevados para realizar grandes negociados. Artí¬
culos de primera necesidad como el pan, la leche, la carne y el arroz es¬
casean y se encarecen escandalosamente;

. la represión brutal es la única respuesta del poder contra toda lucha rei
vindicativa; lo hemos vivido en los casos de los pescadores, mineros, des
pedidos y maestros; a las bombas, golpes y perdigones se suman la califi¬
cación de agitadores para todos los que protestan, las amenazas constan¬
tes, las persecuciones y detenciones arbitrarias, las torturas y desapa¬
riciones;

. la carrera armamentista, gran crimen de nuestra época..."hace que se
destinen ingentes recursos a compra de armas, én vez de emplearlos para
solucionar problemas vitales", tales como el hambre y la enfermedad (Pue¬
bla, Ne 67).

Denunciamos esta constante violación de los derechos humanos como una sitúa
ciÓn permanente de pecado social y personal. El Mensaje de Jesús que proelá
mamos como Buena Noticia para los hombres, condena una organización sociái
que se basa en la mentira y la explotación, y nos exige construir nuevas0-1
formas de relación entre los hombres.

Por todas partes, hombres y mujeres de nuestro pueblo se organizan en di¬
versas formas para defender el pan y la vida; este compromiso ha costado v
costará-sufrimiento y muerte. Por el ejemplo de Cristo sabemos que el Paire
convierte esos padecimientos en fuete de vida. Por eso las comunidades cris
tianas de las que formamos parte experimentan la fuerza del Señor y la ce¬
lebran en sus múltiples manifestaciones de fe.

Todos somos responsables de eliminar las causas del hambre y de la muerte,
para poder vivir una auténtica justicia y fraternidad. SólO'así podemos de¬
cir: "DANOS HOY NUESTRO PAN DE CADA DIA".

Lima, 3 de noviembre de 1979
Fiesta de San Martín de Portes,
patrono de la Justicia Social.

"DESCO" - Resumen Semanal
10-16 de noviembre 1979
Lima - Perú
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EPIFANIA, REVELACION Y DONACION

DE DIOS A IODOS LOS PUEBLOS

Domingo de Epifanía
6 de enero de 1980

Isaías 60, 1-6
Efesios 3, 2-3a 5-6

Mateo 2, 1-12

Queridos hermanos: ....

Hoy culmina la temporada de Navidad, con una fiesta que tiene resplando¬
res de sol para iluminar a todo el mundo, es la Epifanía. Y encontramos
en el evangelio de hov-y ■:unc>s¡ rasgos, que coinciden con nuestra situación y
qüe por lo tanto.pueden iluminar desde la palabra de Dios, nuestro caminar
en la historia nacional.

Nos dice que cuando Ies Magos, perdidos en Jerusalén, preguntaron ¿dónde
está el rey que ha de nacer?, el evangelio dice una frase:. "Herodes se so¬
bresaltó y todo Jerusalén también se confundió. Consultaron y luego encon¬
traron de nuevo el camino." Podíamos decir, hubo una crisis en el proceso.
Una crisis, que como toda crisis, se resuelve para bien, en aquellos
que buscan con sinceridad y buena voluntad; y que se resuelve enepétrifi-
cación, en obstinación para quiénes.buscan con mala voluntad. Para los ma¬

gos fue aquel ocultamiento de la estrella y aquel preguntar en Jerusalén,
encontrar de nuevo el camino y llegar felices al final de su proceso, a
encontrarse con su alegría profunda. En cambio para Herodes, donde anida¬
ba la ambición del trono y donde junto con otros temblaban ante las pers¬
pectivas políticas que■pudiera.quitarle su poderío, se estremecen y pla¬
nean el asesinato de aquel niño.

CRISIS DEL PROCESO

En el país nos encontramos hoy como en una crisis del proceso también y
es la hora en que como les Magos, con buena voluntad, todos los salvado¬
reños debíamos de preguntar ¿dóndá encontrar al rey que buscamos, al ver¬
dadero salvador de nuestra patria? Y lo encontramos, si consultamos, la r•
palabra de Dios y vivimos de fe. Hoy precisamente en la liturgia de la
Epifanía, el Señor nos está dando claves maravillosas, luminosas de solu¬
ción. El sentido de la Epifanía, palabra griega que quiere decir manifes¬
tación. El misterio de Navidad es misterio de'-Un Dios que se hace presen¬
te en el mundo y que se manifiesta a todos los pueblos. No basta haberlo
conocido en el silencio, .de Nochebuena, con los humildes pastorcitos, en
la intimidad de María y José, Cristo nace para salvar a todos los pue¬
blos y necesita entonces darse a conocer, manifestarse, tiene que ser
epifanía. Ese es el sentido de hoy.

Por eso, en aquellos Magos que el ■evangelio nos recuerda hoy,' vemos la
primicia de una larga profésión, dé la cual nos tres aquí en Catedral o
en. las comunidades donde se está reflexionando este mensaje, somos los
continuadorés., somos los Magos de hoy, de 1980, los que fueron los magos
de hace veinte siglos, el principio de este conocimiento de Cristo. Di¬
chosos. los hombres, dichosos los pueblos que lo van encontrando! Esto
quiere ser la fiesta de la Epifanía, la revelación de Dios para que los
hombres lo adoren, lo reconozcan, esperen en él porque sólo en él puede
haber salvación. Por esc decía que para nuestra patria, esta fiesta que
convoca a todos los pueblos a adorar al verdadero liberador, puede ser
el día en que se resuelva nuestra crisis, puede ser el día en que la pay
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labra de Dios ilumine a quienes buscan con sinceridad. Quiera el Señor,
que esta fiesta de Epifanía, sea estrella de nuestro pueblo, sea consul¬
ta de palabra de Dios que ilumina los senderos, sea verdaderamente el sa¬
lir de la crisis y que el proceso llegue hasta su final desenlace.

LA GRANDEZA DEL CRISTIANISMO

Pero quiero decirles, que en esta Epifanía, así como en todas las fies¬
tas litúrgicas y en todos los domingos del año, venimos a nuestra Cate¬
dral no con una curiosidad política, transitoria, qué interesante se tor¬
na la historia de nuestra patria, cuando domingo a domingo encontramos
coyunturas distintas. Si eso fuera nuestro quehacer en la tierra, qué va¬
riable, qué inconsistente, qué inconstante sería nuestro caminar
humano. Como caminan los oportunistas, como caminan los que van al vaivén
de las coyunturas, pero les repito, la Iglesia no vive de coyunturas, la
Iglesia sigue un caminar sereno que le orienta la estrella de su fe, un
destino superior a los proyectos de la tierra, unas metas que han de per¬
sistir aún cuando pasen todas las colas de la política.

Qué inconsistente es el hombre cuando se apoya en el hombre. Quienes con¬
fiaban que el gabinete que acaba de renunciar lo iba a resolver todo, aho¬
ra se sentirán desilusionados, se acabó por completo. Quienes conflan en
otro régimen, se sienten caídos, tal vez víctimas de venganzas. Hermanos,
no vivamos de estos criterios, sepámoslos iluminar con lo eterno. La Epi¬
fanía inspiré a la liturgia de la Iglesia un himno precioso en que se le
dice al rey Herodes: "Por qué temes Herodes, no viene a quitarte reinos
temporales el que viene a dar reinos eternos." Esta es la grandeza del
cristianismo, no vivimos del vaivén de las conveniencias de la tierra. Y

por eso insisto a las queridas comunidades cristianas, mantengan sobre to¬
do su fe en Cristo, mantengan sobre todo su trascendencia y desde allí ilu¬
minen lo inmanente, lo transitorio.

Si no acertamos en un juicio político, no importa, el hombre es falible,
lo que importa es no equivocarse en asuntos de fe. Lo que importa es ser.
fiel a la palabra del Señor que orienta todas las coyunturas, lo que im¬
porta es tener hombres tan íntimamente renovados en su corazón, que al
servir al pueblo, desde la política y desde las cosas temporales, lo que
les inspire sea su fe. Esto es lo que le pido al Señor: Danos Señor polí¬
ticos, gobernantes, hombres que tengan fe, porque de nada serviría el
cambio de estructuras, por más profundo que sea, si no las manejan, esas
estructuras, hombres de fe que sepan lo relativo de las coyunturas y de
las estructuras y sepan lo absoluto del Reino de Dios.

CRISTO NUNCA FALLA

Lo que ahora viene a fulgurar, a iluminar como sol los pasos de los magos
y los pasos de todos los hombres, es la fe que nace en el corazón y la
alegría de haber conocido a Cristo y saber que él nunca falla, y que
en todas las crisis y aún en los fracasos, siempre queda flotando la ale¬
gría de no haber fracaso por haber puesto la confianza en Aquel que puede
salvarnos. Por eso, yo quiero darle a mi homilía de hoy, este título,
que ojalá sea una inspiración para todos los que hacemos esta reflexión:
Epifanía, revelación y donación de Dios a todos los pueblos. Comprendamos
el espíritu de esta fiesta, esto es, Epifanía, es revelación y donación.
Dios se revela y se da a todos los pueblos. Por eso voy a desarrollar
esta idea en estos tres pensamientos:

lfi. Los magos, primicia de un llamamiento universal.
22. Lo que Dios ofrece y da a todos los pueblos.
39. Los magos, ejemplo de los que buscan y encuentran la verdadera libe¬

ración.



LOS MAGOS, PRIMICIA DE UN LLAMAMIENTO UNIVERSAL

En primer lugar.- los magos son. primicia de. un pueblo y de todos . los pue-;
blos, primicia de un.llamamiento universal.,En la segunda lectura, cabal¬
mente/ San Pablo se siente feliz de ser el apóstol de los gentiles. Recor¬
démonos.dé la enorme división, que hasta se marcaba en el culto del tem¬
plo de 'jgrusalén con un gran muro, el muro de los gentiles. ,La división
entre el pueblo judío, el predilecto, los hijos de Dios, los hijos de
Abraham, los que se van a salvar"y el pueblo gentil. Los llamaban los pe¬
rros, los extraños, no se podían juntar gentiles y judíos, pero he aquí
que Cristo -dice San Pablo- ha roto ese muro y ha hecho de los dos pue¬
blos, uno solo. Y el gran mistérib que Pablo anuncia, ló dice con toda
claridad en la epístola.que hemos leído hoy: "Se me dio conocer por reve¬
lación, el misterio, que no había sido manifestado a'los hombres en otros
tiempos/, como ha sido revelado ahora por el espíritu, a sus santos após¬
toles y profetas, a los encargados de predicar."

LA GRAN NOTICIA

¿Cuál es ese misterio? Que también los gentiles son coherederos, miembros
del mismo cuerpo, partícipes de la promesa en Jesucristo, por! el evange¬
lio. Esta es la gran noticia. Hermanos que llenan la catedral, nosotros so
mos gentiles, nosotros no pertenecemos a la raza judía, nosotros somos des
cendientes dé uns paganos que poblaban estas tierras hace apenas unos cin¬
co siglos, salvajes;, pero Dios pensaba en nosotros. ¿Quién le iba a decir
a Cristóbal Colón que sobre aquellas tierras vírgenes llenas de selvas y
de animales y de indios, iban a florecer nuestras catedrales, nuestros san
tuariós, nuestros templos, la civilización cristiana. Este es el gran mis¬
terio .

También ustedes indios de América son llamados a participar en la herencia
de Cristo, también ' ustedes negros de. Africa, también ustedes del Asia y
de todo el mundo, sor. llamados. Y cuando los magos, precisamente de aque¬
llas tierras asiáticas /posiblemente en ese problemático Irán, de allá
posiblemente arrancaron estos hombres, iluminados por noticias que llega¬
ban de los judíos que. emigraban a otras tierras o de los.judíos que ve¬
nían acompañados tal vez .de gentiles a las grandes fiestas del templo de
Jerusalén. Allí se escuchaba, cómo un profeta, del Antiguo Testamento ha¬
bía dicho que de la casa de Jacob se levantaría una estrella, allí tienen
el origen de esta estrella que no le podemos buscar explicaciones natura¬
listas. Son tradiciones de aquellos pueblos que sabían de una estrella.
Habían oído hablar también cómo se había anunciado un rey que saldría de
David, mejor dicho de la estirpe de Abraham y que en Belén: Y tu, Belén,
tierra de Pafrá, no eres la más pequeña porque de ti saldrá el que ha de
regir a mi pueblo, Israel." Y hay una profecía allí del profeta Miqueas,
que anuncia que este reino que nacerá en el humilde pueblecito de Belén,
se extenderá hasta los confines de la tierra. Quizás esto es lo que oyeron
los magos y esta.es la estrella que vislumbraron en su pequeña aurora de
fe. Y llegaría.la noticia de unos ángeles y unos pastores y se encaminaron
a buscar al Señor.

Unos magos de oriente, es la expresión del evangelio, pero nosotros, a la
luz de la fiesta de Epifanía, comentamos con el profeta Isaías, se trata
ya del cumplimiento de esa-gran profecía: "Caminarán los pueblos a tu luz,
te traerán los .pueblos sus: riquezas, los dromedarios de Madián y de
Efá vienen, de:Sabá trayéndote incienso para quemar en tus altares." Todas
estas figuras de los profetas que anunciaban un imperio universal, miste¬
rioso, en un mundo partido en reyezuelos, en imperios, hacía Soñar a los
nobles de corazón ¿dónde irá a nacer ese gran rey? Y cuando estos hombres
iluminados tal vez según su ciencia astrológica, buscan al que ha de nacer,



no son más que la primicia del cumplimiento de esta promesa. Por eso es
grande esta fiesta de Epifanía, porque es el día que celebramos que aquel
muro que .tenía a los judíos como predilectos y a los demás como espurios,
se ha roto y que la fe ha pasado por encima de la generación carnal. Ya
no son los. hijos de Abraham según la carne, los que van a ser el pueblo de
Dios, son hijos de Abraham porque tienen la fe de Abraham. Y aquí están
las primicias, los magos, hijos también de Abraham aunque nacidos en el
Lejano Oriente, porque han encontrado la misma fe y han encontrado al rey.

Y parece que lo que el apóstol San Mateo quiere dibujar en este evangelio,
es cómo Cristo se revela y es conocido y seguido y amado por los gentiles
más que por los judíos. Porque los judíos, Herodes y los,que rodeaban su
trono, pudieron dar el índice, donde se encontraría, .pero: se quedaron in¬
diferentes y el que no se quedó indiferente, Herodes, quiso conocer dónde
nacería para irlo a matar. "Vino a los suyos y los suyos, no lo recibie¬
ron, " Pero a los que le recibieron, aunque sean gentiles, les dio el poder
de hacerse hijos de Dios.

LO QUE DIOS OFRECE 'Y DA,. A TODOS LOS PUEBLOS

Por eso mi segundo pensamiento,. ¿Qué ofrece este Cristo que nace y se ma¬
nifiesta y se hace conocer ya de una primicia de gentiles y se dará tam¬
bién a todos los otros, los gentiles que lo vayamos conociendo y ten¬
gamos la. dicha de seguirlo y amarlo? ¿Qué ofrece Dios, qué da a todos
los pueblos? Tres cosas, o mejor dicho pongo mi pensamiento en tres capí¬
tulos porque son tres cosas tan grandiosas, que no se deben confundir. En
primer lugar, dones individuales? en segundo lugar, dones sociales? y en
tercer lugar, una Iglesia administradora de estos dones del Señor.

LOS DONES INDIVIDUALES nos lo dicen las lecturas de hoy. Porque yo en el
evangelio, cuando los magos preguntan ¿dónde está el rey de los judíos que
ha nacido., porque hemos visto salir su estrella y venimos a .adorarlo?, en¬
cuentro la expresión bellísima de una vocación que quiere ser fiel a su
llamamiento: Esto qs lo primero que !Dios da; una vocación. Queridos her¬
manos,,. solpte todo ustedes queridos jóvenes y niños, pregúntense cómo los .

magos : esta es mi estrella, ¿dónde está la realización de mi .vida? , .¿dón¬
de me qui'ere él Señor? La vocación la tenemos todos no nace un hombre ni
una mujer,? sin vocación de Dios'. Todos tenemos un puesto en la historia,
conocer ese puesto y desarrollarse allí, es realizar su propia personali¬
dad. Seamos felices buscando siempre ¿para qué me quiere Dios?

¿Qué otra cosa expresan los magos cuando encuentran al Niño? Se postra-
ron y lo adoraron. Es la fe. Sólo, la fe puede descubrir en un niño puesto
en las rodillas de una mujer, que se trata de un Dios, de un Redentor,del
rey que buscan y los dones ; oro, incienso y mirra, son expresiones de -fe, ■■■•>
son primicias de la liturgia cristiana. También en nuestro altar usare¬
mos incienso, oro para nuestros cálices y mirra también, el signo de la re¬
dención que pide sacrificio ai pueblo. No predicaremos una predicación sin
mirra, sin amargura, sin desprendimiento. Por eso es tan difícil que'la
comprendan.

¿Qué otra cosa reciben los magos? Lo dice explícitamente el evangelio, que
cuando vieron otra vez la estrella, se llenaron.de una alegría inmensa.
La gran ausente.de nuestro tiempo, la alegría. Porque no hay fe, porque no
hemos conocido a Dios que es fuente de alegría. Esta es una de las seña¬
les de estar con Dios, aún en medio de las dificultades de la historia,
estar alegres porque el Señor está cerca. Lo sintieron lo magos.



IGUALDAD DE LOS HIJOS DE DIOS

Y San Pablo, en la segunda lectura de hoy va completando este cuadro de
dones personales, Nos hemos hecho coherederos de las promesas de Dios a
Abraham, ya son nuestras cuando tenemos fe que somos hijos de Dios, que nos
redimirá Cristo, que. tendremos una vida eterna, no es ilusión, no la com¬
prenden los pobres que no tienen fe pero para nosotros es el motivo dé'
nuestras luchas.;, de. nuestros/esfuerzos, -de que trabajamos en la tierra
con más empeño que nadie, porque la. recompensa es más gránde que la que es¬
peran todos los que no tienen, fe ni esperanza.

San Pablo, dices Sste' os el gran.misterio que os revelo, que también uste¬
des, gentiles, son,miembros del mismo cuerpo, se van a incorporar a Cristo,
por su- bautismo,.que trajeron los 'misioneros a estas tierras, comenzaron
a, hacerse miembros de Cristo también> nuestros antepasados , nuestros in¬
dígenas. Y nosotros somos también, no importa de qué raza, lo que impor¬
ta es: ser..;ya miebros, de .Cristo'. ^Ya no hay judío' , ni griego, ni esclavo,
ni libre, ni ..siquiera-sexo hombre o mujer > una Sola cosa vale¡, ser miem¬
bro de Cristo. La gran igualdad que predica el cristianismo y que necesi¬
ta tanto nuestro problema nacional: la igualdad de los hijos de Dios.

Partícipes, dice San Pablo, de las promesas en Jesucristo, por el evange¬
lio. El evangelio, amémoslo cada vez más, porque es la señal que la pro¬
cesión de los. Magos continúa también entre nosotros porque nos dejamos
llevar de la palabra del evangelio. En una palabra, hermanos, los dones
de carácter personal, cada uno de ustedes, así como yo, los debemos sen¬
tir en la intimidad de nuestra personalidad.

ENCONTRAR A CRISTO EN.LA INTIMIDAD

Yo les invito a que este día hagamos un ejercicio parecido al de los magos.
Dice el Concilio que cada hombre tiene, en la intimidad de su ser, su bón-;
ciencia como una cámara secreta donde Dios baja a hablar con el hombre y
donde el hombre decide su propio destino. Que bajáramos hoy, como los ma¬
gos a la intimidad a; encontrar a Cristo aquí , en el'corazón. No lo bus¬
quemos afuera, busquémoslo adentro y veremos que allí podemos hablar del
papel que podemos desempeñar en esta hora1 histórica de El Salvador. Y te¬
nemos mucho que dar porque Dios está con cada uno de nosotros.

DONES DE CARACTER SOCIAL. Qué bellos los describe hoy la primera lectura
de Isaías; "El pueblo que andaba en tinieblas, brilla Jerusalén que lle¬
ga la luz. La gloria del Señor amanece sobre ti, las tinieblas cubren la
tierra, la oscuridad los pueblos, pero sobre tí amanecerá el Señor." El
mayor bien que Dios puede hacer a un pueblo, es su fe. Pobres los pueblos
que no tienen fe, andan en tinieblas. "Las tinieblas se ciernen sobre
ellos, pero sobre ti brillará la luz. Caminarán los pueblos a tu luz, los
reyes al esplendor de•tu aurora." Dichosos los pueblos que tienen gober¬
nantes cristianos.-Dichosos los pueblos, cuyos reyes adoran al rey de la
historia, al Señor y descubren en El/ lo que Dios qUiére para süs pueblos
y no se hacen tiranos de los pueblos sino administradores de la voluntad
del Señor que quiere la felicidad y la luz de los pueblos.

LA UNIDAD UNIVERSAL

¿Qué otros dones hay de carácter social? La unidad universal cuando dice
Isaías: "Mira cómo todos los pueblos traen a sus hijos y a sus hijas en
el reconocimiento:de tu única soberanía y traen las riquezas." Cuando uno
pior.sa que la fe católica que se inyecta en los pueblos no es para arre¬
batar lo físico de esos pueblos sino para purificarlo, para elevarlos, pa¬
ra darle un valor divino y eterno a las culturas, a los modos de ser. La
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Iglesia en El Salvador no nos quiere uniformar con una Iglesia de Roma o
de Asia o de otra parte, respeta la índole de los salvadoreños y siendo
salvadoreños eleva lo salvadoreño, su historia, su valores, sus frutos, su

trabajo.Nosotros cristianos salvadoreños, estamos capacitados pata decir:
somos auténticamente nacionales-, nuestra fe no nos aliena, al contrario-
nos purifica lo grande y bueno que tiene cada raza y cada pueblo. Por eso
la Iglesia predica sus misiones y a sus misioneros les'-'enseña a no llevar
una especie de imperialismo a otros pueblos, a no imponer otras culturas
sino a dar esta fe que purifica las culturas de todos los pueblos.
Los liberadores, que quisieran imponernos ideologías traídas de otras par¬
tes, traicionan, nuestra nacionalidad. La Iglesia nunca traicionará al pue¬
blo como lo puede traicionar una inspiración marxista o una inspiración
de carácter alienante y ajeno a la índole de nuestro pueblo.- Gracias a Dios
que en el, profundo del alma de los salvadoreños, vive lo cristiano y des¬
de lo cristiano, están los gérmenes de su auténtica liberación. Esto da la
fe cristiana a nuestros pueblos, una unidad universal que respeta la índo¬
le de la variedad.

Y en tercer lugar, ¿qué nos da Dios a través de las promesas que hoy he¬
mos escuchado? Una Iglesia encargada de;administrar estos dones de Dios a
los pueblos. A mí me. encanta en este día.,, mirar la figura de María con el
Niño Jesús en sus brazos dándole a adorar a los Magos. Me parece la bella
imagen de la Iglesia, dando a Cristo a los pueblos. María y la iglesia,
son una sola cosa. María es la imagen bellísima de la Iglesia, y la Igle¬
sia mira en María , el modelo de lo que deben de ser todas las almas re¬
dimidas, la meta de su trabajo. Por eso la Iglesia y María están presen¬
tes en esta dádiva de Dios, en esta Epifanía de Dios, para decirle a los
hombres: Si quieren encontrar a Cristo, no se separen de la Iglesia.

San Pablo ha dicho hoy .que este misterio de Dios dándose a todos los pue¬
blos,. lo reveló el espíritu a sus apóstoles y profetas. Quiere decir, por
medio de los. ministros de la Iglesia, por medio de la Iglesia, los pue¬
blos conocerán a Dios y serán redimidos con la redención de Cristo. Es
bueno tener en cuenta esta gran doctrina , porque cunde por allí alquna
idea de que lo jerárquico, el magisterio, no deben de tenerse en cuenta
sino el pueblo, iglesia del pueblo. Claro que el pueblo es el objeto de
nuestros trabajos y por él, por el pueblo, Cristo fundó una Iglesia. Pero
la Iglesia -dice el Concilio- es el germen del Reino de Dios que salvará
a todos los pueblos. Es el instrumento de Dios para anunciar su Reino a
todos los pueblos.

COMUNION CON EL OBISPO Y CON EL PAPA

Cómo quisiera queridas comunidades cristianas, que 'tuvieran bien clara
esta idea con un orgullo santo, de que ser dócil y estar en comunión con
el Obispo y con el Papa no es traicionar al pueblo sino estar dándole ga¬
rantía. al pueblo, de traerles el Reino de Dios... Por favor, queridos her¬
manos católicos y sobre todo, las comunidades eclesiales, no:.se .'descoyun¬
ten de los santos, apóstoles y profetas, del magisterio que recibió del
Espíritu Santo el encargo de anunciar que todos los pueblos son llamados
a redimirse en Cristo y a recibir estos grandes dones de la Redenciónijíll
día en que un sacerdote o una comunidad o un catequista, un agente de pas¬
toral , prefiera los caprichos del pueblo a las inspiraciones del Magiste--.
rio de la Iglesia, ya no es Iglesia, ya está predicando algo muy terrenal,
muy humano. Si quiere do verdad ser una conexión con la doctrina que bajó
del cielo por Cristo Jesús y de la vida y santidad que Cristo trajo al- . ,

mundo, tiene que usar ese canal que Cristo ha puesto y que dijo: "el que a
vosotros oye, a mí me oye y el que a vosotros destiende, a mí me desatien-
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de." Es que Cristo ha querido pues , unir.el misterio de su Iglesia, a la
felicidad de lo:s pueblos,, a la fidelidad a Dios. Solo, si les suplico,
que pidamos mucho al Señor, para que esta Iglesia sea verdaderamente ser¬
vidora y fiel, y que seamos todos, aunque pecadores, esforzados en una
conversión que nos haga cada día ser mas fieles instrumentos de una Igle¬
sia de Dios que quiere salvar, al mundo.

LOS MAGOS, EJEMPLO. DE 'LOS QUE BUSC-AN Y ENCUENTRAN LA VERDADERA LIBERACION

Finalmente, eí tercer pensamiento de porqué Dios se revela y se da a los
hombres en la Epifanía, es éste. Los magos, ejemplo de los que buscan y
encuentran al Señor. No todos encuentran al Señor, pero los.magos nos dan
maravillosos ejemplos que yo creo que nos están dando la clavé aún para
encontrarla felicidad temporal . Todos los que sienten íntimamente este
momento, de crisis, .política en el país, mírense én el espejo de los Magos
y puede ser que.aún sin pensar en la fiesta de Epifanía, aún sin ser cris¬
tianos, simplemente porque quieren sacar del atolladero al país,:creo que
pueden encontrar en este ejemplo cristiano dé los Magos,' el ejemplo po¬
lítico,. el ejemplo que hará feliz a nuestra patria, el único que la puede,
redimir.

. .. ■ , ,.

Primero, desprendimiento, desinstalarse. Los magos ven la estrella, sien¬
ten el llamado de Dios y emprenden el camino. Esto es importante. Yo creo
que muchos hablan de cambios en.El.Salvador pero no.quieren cambiar na¬
da. Sobre todo los más culpables, los que tienen el poder económico, no
quieren desprenderse de sus cosas para buscar la felicidad del país y así
no se encontrará. También aquellos que tienen la idolatría del poder, quie¬
ren mantener el poder y no lo quieren compartir con los civiles qué tal
vez son más llamados que ellos, para el bien del pueblo..i También los
que dicen que han emprendido la marcha y .caminan. No basta. Partidos po¬
líticos, organizaciones populares, ¿qué buscan en sus tácticas? ¿Se han
desprendido de su propio modo de pensar para poder dialogar y para poder
buscar entre todos ei bien que la patria necesita? ¿Se.adoran a ustedes
mismos o adoran al pueblo?...

Este deshacimiento,es necesario. Lós Magos no hubieran encontrado nunca
la felicidad de haber conocido al rey del universo, si no hubieran deja¬
do sus comodidades, sus palacios, sus tronos -si de verdad eran reyes-,
si no se hubieran puesto en marcha en un camino lejano, incómodo, sobre
todo en aquellos '.tiempos,, 'si no .hubieran tenido también una segunda con¬
dición,; no sólo desprendimiento, la búsqueda. Búsqueda humilde. Nadie de¬
be pretender saberlo todo. Los magos llegaron hasta Jerusalén y allí se
confundieron, y sintieron la necesidad de. ir a preguntarle nada menos, que
a Herodes. Y Herodes tampoco.lo sabía, tuvo que consultar a los. intérpre¬
tes de la Biblia. La verdad no la tiene nadie, sólo Dios. Y ,ei que quiera
caminar én la verdad tiene que ser humilde y buscar con otros la verdad.
A un diálogo no se va a imponer mi modo de pensar. A un diálogo se va a
encontrar en la respuesta del otro, lo que a mí me falta: búsqueda. ¿Dón¬
de está el. rey que ha de nacer?

Vale la peña, sobre todo cuando lo que se busca es tan grande como el
bien del país. Como los magos, conocer al rey del universo, vale la pena
matar el amor propio y que prevalezca el bien del Señor, el bien del pueblo.

Y finalmente,un tercer ejemplo de ios magos, además de la desinstalación,
de la búsqueda, la adoración. Cuando encontraron a Cristo, como humildes
hombres ante la majestad de Dios, deponen coronas y dones y postrándose,
lo adoran. Sólo a éste hay que adorar, sólo Cristo es el Señpr. Dichoso
el que está de rodillas ante el único que hay que estar de rodillas! Qué
útil es esto ante las idolatrías de nuestra sociedad. Ya las he denunciado
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muchas veces y basta recordar que hay muchos idólatras de la riqueza y
el dinero que no serán capaces de adorar a Dios, porque están adorando .■

su diñero. Idólatras del poder que son capaces de maniobrar hasta las con
ciencias de los otros por sus ambiciones de poder. Idólatras de su modo
de pensar, sólo mi partido, sólo mi organización. Idolatrías que impiden
al único Dios, salvar. El único que puede salvar.

Aquí.tenemos queridos hermanos,, los criterios evangélicos para vivir núes
tra comunidad eclesial y para mirar desde nuestra comunidad eclesial
la realidad nacional.

HECHOS ECLBSIALES

- Como realidades e.clasiales de esta, semana, quiero alegrarme con la co-1-
raunidad <de Tonacatepeque que el domingo pasado celebró una fiesta tan ■

bonita de primera comunión y confirmaciones. Una ofrenda tan original
que parecía una procesió.n.de magos, depositando en el altar .frutos de
la tierra., obsequios .generosos.
- Quiero alegrarme con la concentración del movimiento de Renovación en

el Espíritu que convocó más de ocho mil cristianos en el Gimnasio Nacio¬
nal .

- También, con los Encuentros Conyugales que celebraron el domingo pasa-.,
do, día de la Sagrada Familia, una bonita fiesta en que evaluaban y pro¬
yectaban más pastoral familiar.
- No pude asistir- pero estuvo muy. hermosa, la ceremonia del Movimiento
Catecumenal, también el.domingo pasado.
- Nota müy-eclesial, la visita del Cardenal Luis Lorscheider, Arzobispo
de Fortaleza en el Brasil, que estuvo tres días'Con nosotros, sin duda
por encargo del Santo Padre, tomando una relación de lo que pasa en Cen¬
tro Améric'a, Veñía de Nicaragua, iba para Costa Rica y me dio mucha sa¬
tisfacción su aprobación del trabajo que estamos haciendo. Me dijo, tam¬
bién he leído tus Cartas Pastorales, algunas de tus homilías y veo que
todo está correcto.. Yo siento en esta visita de este nuevo enviado del
Papa,' una nueva confirmación, de lo. que está trabajando nuestra Arquidió-
cesis...

- Por eso también he sentido mucha alegría de haber recibido ayer un
telegrama que es un honor para ustedes. Están aquí presentes en nuestra
misa, quienes me lo comunicaron de palabra, no había recibido todavía
el telegrama pero en Su persona -de ellos- quiero decirles que vean có¬
mo' fue acogida la noticia en nuestra Cadetral. Es de un telegrama de Es¬
tocó Imo. Arzobispo Romero, San Salvador, Acción Ecuménica Sueca, ha de¬
cidido otorgarle a Ud. y su Iglesia, premio Paz 1980 por significativos
aportes a la justicia, reconciliación entre los hombres y derechos hu¬
manos. Carta llegará...
- Notas más bien de carácter personal pero para pedirles a ustedes sus
oraciones. Murió un gran amigo mío en San Miguel, Don Joaquín Ernesto
Cárdenas, escritor historiador, gran colaborador de nuestra Iglesia
migueleña. También eh San Salvador, la mamá del Sr. Embajador ante la
Santa Sede, el Dr. Prudencio Llach. Para ellos nuestras condolencias pa¬
ra su familia y nuestra oración para el descanso de sus almas. "r

COMUNION -CON LA IGLESIA UNIVERSAL .j.:¡

Esta Iglesia en comunión con la. Iglesia Universal, encuentra esta sema¬
na también, un respaldo a su trabajo por la phz. Es maravilloso cómo hay
en este semana en el Papa y en el Magisterio de los Obispos, como una ca-



racter£stica.,un llamamiento a la Paz.

- El Papa apenas terminó de escuchar por televisión al Presidente de Ita
lia, al socialista Sandro Pertinni, lo llamó por telefono para felicitar
lo y para darle su respaldo en lo que acaba de decir condenando el térro
rismo y la carrera armamentista. También el Papa, hablando en el día de
la Paz, el primero de enero, se refirió a la "pesadilla de la guerra nu¬
clear". Dijo el Santo Padre, que una guerra nuclear reduciría ciudades
y aldeas a una pila de escombros y que .expondría al hombre a.grandes
peligros desconocidos, como las mutaciones genéticas. Palabras del Pa¬
pa: "la guerra se hace siempre para matar, es contraria' a la humani¬
dad. Debe decirse al pueblo del mundo, de la terrible pesadilla que .pue¬
de acarrear una guerra nuclear y señalaba algunos datos estadísticos
cuando dice, que una acción directa o retardada de esas explosiones po¬
dría acarrear la muerte de 50 a 200 millones de. personas. Que la guerra
nuclear causaría también, una drástica reducción dé íos recursos alimen¬
ticios al esparcir residuos radiactivos sobre las tierras cultivables; y
causar substanciales alteraciones a las capas de la atmósfera." No somos
técnicos en asuntos bélicos o de armamentos pero el Pastor puede mirar
a su humanidad, sobre todo a su Iglesia:, responsable de levantar su voz
también, para que los hombres no vayan a cometer la locura de desatar
esas fuerzas de destrucción.

- Los obispos del Brasil, también con motivo del día de la Paz y ante
diversos atropellos a la. Iglesia,. han hecho un llamamiento para que los
hombres se sientan más hermanos. Un Cardenal del Brasil, Mons. Vicente
Scherer fue también atropellado en lo personal, fue herido. Y cuenta él-
en el hospital, querían dinero pero yo no tenía, más que $50; sólo pa¬
ra copprar gasolina.Insatisfechos.con esa suma, los atacantes comenzaron
a golpear y a apuñalar al prelado mientras se alejaban en el automóvil.
Los dejaron desnudo, ustedes ya saben en el periódico , la noticia, có¬
mo gracias a que alguien avisó a la policía pudo ser recuperado.
También él hermano Arzobispo de Nicaragua, con motivo del primero de ene
ro y del lema del Papa, "la verdad fuerza de la paz", condenó todo tipo
de explotación del hombre por el hombre o por el estado y condenó como
contraria a la libertad del individuo, la manipulación de los medios de
comunicación social. Monseñor Obando dijo: "que el:que'devuelve el odio
por el odio, no es hombre,, es una fiera. Ni el odio ñi la brutalidad ni
la venganza, nos van a traer la paz."
- Los obispos de España'también, en una carta conjunta de primero de ene¬
ro, se refieren al problema de la violencia. Sentimos el deber de diri¬
girnos a Vosotros en cuanto podamos ser útiles para la pacificación de
nuestro pueblo. Dios quiera hacer eficaz este ofrecimiento para alcan¬
zar la plena paz.

A LOS DEVOTOS;DE LA VIOLENCIA :

Fíjensebien en esto y ojalá lo escuchen, los que se sienten devotos de.
la violencia, a quienes han llegado á creer entre nosotros que la violen¬
cia armada es necesaria para la transformación de la realidad socio-poli'
tica según sus ideales, les decimqs que depongan esta actitud, no pode-,
mos aceptar que el futuro de nuestro pueblo, sea el resultado.de la im¬
posición de los violentos, solamente porque tienen fuerza para lograrlo.
Abran1más bien el campo de la crítica y a los caminos racionales para
establecer el orden justó que necesitan los pueblos.
... . • .. . ... . • • . . - ; ; i " C:'1.

Y esta Epifanía que encuentra un ciundo tan convulso, una amenaza inter¬
nacional supone la'invasión de Rusia a Afganistán y en nuestro país tam¬
bién la espirál de violencias que se Ka manifestado esta semana en ase-
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sinatos, quemas, ataques al Cuartel General de la Guardia, operativos
militares, nos hace preguntarle al Señor como los Magos ¿dónde está el
Rey de la Paz, Nuestro Señor? Y nos encontramos ante una situación que
vale la pena también analizarla para sacar las lecciones»

HECHOS NACIONALES,. CRISIS EN EL GOBIERNO.

Los hechos,todos los conocen pero rosümSmo'slós brevemente» Recuerdan
que el domingo pasado en la homilía, señalaba que se advertía una cri¬
sis a ío interno del Gobiern'ó porque se le acusaba de influencia derechi
zante por,: parte de las 'Fuerzas Armadas y de la Oligarquía. El domingo
30 por' la noche, escuchamos ya el documento de gran parte del Gabinete
y otros funcionarios, dirigido al Consejo Permanente de las Fuerzas Ar¬
madas',, condicionando su pérmañtencia y su colaboración en el Gobierno,
a que setcumplieran de parte de las Fuerzas .Armadas , ciertas exigencias
que corrigieran la dérechización del»Gobierno y lo volvieran a su línea
de la proclama del' 15 de octubre, con la cuál los Ministros se habían
comprometido.

Es claro el pensamiento de los.Ministros: "El mando, actualmente efec¬
tivo de la Fuerza Armada, no es el mando con el que.originalmente se,
pactó para la implementación de un nuevo proyecto político. Los titula¬
res del Ministerio de Defensa y algunos de los Comandantes de puestos
militares, están ejerciendo en la práctica, el poder militar por encima
de lá Junta''jb'en contra de los planteamientos del movimiento' originado
por la Junta a" la Juventud Militar." Entre otras demandas, lo que pe¬
día el Gabinete':a los jóvenes militares, era que definieran quién man¬
da. LaJdenuncia de la existencia de un gobierno paralelo al Gobierno y
a la Junta, explicaba'muchas de las actitudes deplorables de esos!" días-.

REUNION EÑ EL ARZOBISPADO

El lunes 31, varios miembros del Gobierno piden al Arzobispado una in¬
tervención y éste, convoca a la Junta de Gobierno ya los funcionarios
firmantes del documento, para una reunión el 2 de enero.

El 2 de enero, como ustede.s lo. pueden . leer hoy en ORIENTACION, se tuvo
esa.reunión.de carácter amistoso, informal, un simple intercambio de im¬
presiones. Ki posición fue la.de. un representante de gran parte del pue¬
blo que confía en la Iglesia y en mi calidad de representante de la Ar-
quidiócesis. Mi actuación fue la de una iluminación rectilínea que des¬
de el evangelio pide que con toda franqueza se examinen dónde está la
raíz del problema, cuáles son los puntos de convergencia y de divergen¬
cia y cómo se puede superar la división en aras de un ideal por el bien
del pueblo? "• < ,• n.—...

Pedí que se cumpliera con este compromiso adquirido con el pueblo a fin
de que el pueblo que ha vivido tan desilusionado durante tanto tiempo,..
no saliera una vez más defraudado. Yo agradecí la buena voluntad con
que acogieron mi invitación y desde luego doy por supuesto que mi- inter¬
vención puede ser mal interpretada pero que quedé constancia que lo que
pretendí y es mi satisfacción, es haber dado un servicio pastoral y evan
gálico ál momento crítico del país. Mi última recomendación a esa hono¬
rable reunión, fue que no actuaran por emotividad o por gregarismo-sino
que oye'rah su propia "conciencia y con una conciencia Crítica,' cada uno •

decidiera lo qüe tiene que hacer y que respetaríamos su decisión.
Pero mientras se terminaba esta junta, ya se escuchaba por radio, la res
puesta del Consejo Permanente de las Fuerzas Armadas que habían queda¬
do de dialogar en uná reunión ese mismo día a las tres de la tarde. Y
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creo que ni siquiera les mandaron la respuesta, sino que los mismos mi¬
nistros tuvieron que mandarla a recoger.

Siguieron luego las renuncias. En nuestra radio católica Y.S.A.X. se co¬
mentó así las renuncias. ¿Por qué renunciaron? La minoría dijeron; para
dejar al Gobierno la libre disposición de sus cargos en la reestructura¬
ción del Gabinete de la Jupta, fue en cierta forma una renuncia de cor¬
tesía o de buenas maneras políticas. Pero la mayoría de miembros de la
Junta, ministros, sub-secretarios y.funcionarios del Estado, renunciaron
como protesta y como negativa. Como protesta contra el alto.mando de la
Fuerza Armada que según ellos, había abandonado el espíritu del 15 de
octubre y la proclama de la Fuérza Armada, para, seguir sirviendo los in¬
tereses de la oligarquía económica. La renuncia de todas estas personas,
es una renuncia dirigida a la Fuérza Armada, en protesta a cómo su alto
mando está conduciendo el proceso. Así se intentó y así debe ser enten¬
dido. La renuncia es también una negativa a seguir participando en un
proyecto éticamente dudoso, un proyecto que antepone la represión del
pueblo a las reformas para resolver sus problemas. Los renunciantes sé
niegan así, a seguir participando en un proyecto político que se va ha¬
ciendo cada

. vez , 'más antipopular. Este es el tono general expresado con
más o menos fuerza., .de los documentos de renuncia. En ellos se expresa
la protesta, y el rechazo de los manejos de algunos jefes militares que
han quedado bien identificados en el curso de los acontecimientos y la
opción por, un proyecto político verdaderamente popular y sinceramente
radical.

Prácticamente' pues,despuiués de estas renuncias, sólo tenemos un gobier¬
no militar que se reduce a los. dos coroneles de la Junta y al único.,mi¬
nisterio que no quiso renunciar, el de Defensa, los cual es también muy
significativo.

Entre los hechos, finalmente, hemos sabido que el Partido Demócrata Cris¬
tiano ha sido invitado a ofrecer una alternativa de solución y ha pro¬
puesto una serie de condiciones, primero en lo político, segundo en lo
económico-social y tercero en lo militar. Que según palabras del par¬
tido, no contraría a la proclamación de la Fuerza Armada sino que la:.
desarrolla y concretiza, ni contraria al documento ministerial, del 2,8
de diciembre. Estos son los hechos.

Ante esos hechos surgen naturalmente varios interrogantes. ¿Ya quedó ce¬
rrada de un golpe la puerta que se había abierto? Durante dos meses es¬
ta puerta -como comparó Y.S.A.X. se sotuvo por un grupo de personas ho¬
nestas y limpias aunque el ventarrón de izquierda y derecha la hacía bam¬
bolear. ¿Ya ño habrá, ninguna esperanza? ¿Qué pasará con el proceso ini¬
ciado de la Reforma Agraria? ¿El nuevo Gabinete lo seguirá poniendo en
práctica? ¿El nuevo ministro de Agricultura lo tomará como objetivo pri¬
mordial? o temerá las amenazas que se concretaron cuando ametrallaron
la casa del ex-Hinistro, don Enrique Alvarez? -Noticia que ningún diario-
publicó- ¿Qué pasará con la nacionalización del comercio exterior del
café y del azúcar? ¿Qué pasará sobre todo con la famosa abolición de
ORDEN?¿Seguirá siendo activa o resucitará con otro nombre, como lo,anun¬
ciaba un General? De hecho ha seguido funcionando y últimamente con el
apoyo de algún püesto de guardia, ha recrudecido sus ataques. ¿Qué pasa¬
rá con el ya sofocante problema de los presos y desaparecidos políticos?
Nos angustia también, cuando la Comisión Investigadora dice; "que apre¬
sura un informe, porque dado el desarrollo de los acontecimientos habi¬
dos en estos últimos días, resulta inoficiosa la misión que se nos ha
confiado. Por esa razón hemos creído oportuno concluir cuanto antes nues¬
tras labores y declarar disuelta esta Comisión". Total» el pueblo es el
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que siempre se queda en sus angustias.

BUSCAR UNIDOS NUEVOS CANALES

Ante estas interrogantes, en este momento yo quiero reafirmar mi convic¬
ción' como hombre de.esperanza de que vendrá un nuevo rayo do salvación.
Y a esto quiero animar yo a quienes tienen la bondad de escucharme. Na¬
die, tiene derecho a hundirse en la desesperación, todos tenemos el de¬
ber de buscar.unidos, huevos canales y a espérar activamente, como cris¬
tianos. Yo. creo- que estos hechos-y estas interrogantes nos ponen en la
pista de un llamamiénto pastoral que es lo que quiere ser para mí esta"
palabra que ahora voy a decirles. Que lo que hay' que salvar ante todo, '
es. el proceso de- liberación de nuestro pueblo. El puebio ha emprendido
un proceso que ya le ha costado mucha sangré y no se puede echar a per¬der , Que. la crisis de-este proceso," hay que sálvarla en un éxito del pro¬
ceso, ,y eso es lo que teñeses 'que buscar.

DEBER DE. TODA AUTORIDAD -. -í¡:

Diríamos comparando con los. evangelios de hoy, que la estrella que guíahoy ál pueblo, al. gobierno y a .los diversos sectores, tiene que ser éste¿Cómo hacer que ese proceso del pueblo hacia una justicia social,; no se
estánqué, no se atrofie sino que se sal.ve y siga adelante. Desde esa.
perspectiva, yo dirijo mi palabra,, en primer, lugar, a. los responsables.:
del gobierno, a la Junta de Gobierno que es en-este momento junto con la
Fuerza Armada quienes tienen el poder, en el país. Que tiene que haber
un retorno sincero y una mayor claridad del objetivo que se pretende. El
debe.r de ¡toda autoridad es ser una fuerza moral que haga conspirar las
diversas.- fuerzas sociales hacia un bien común/ respetando "la : libertad
y el pluralismo del pueblo. Esta es la gran tarea que :está'por delante.
Quiero recordar al Gobierno, que en este momento hay dos ejes sobre los
que puede descansar la unidad. Uno es la. Fuerza Armada, y querer hacerlo-
consistir todo, en salvar la Fuerza Armada, y eso, no es auténtico parael pueblo...

... ..
,

El otro eje es - el del bien común del pueblo'. También hay* un llamamiento Y
a unidad en las organizaciones populares. Si responde á éste eje dé lo
que el.pueblo quiere, allí, sí, todos a unir las fuerzas para salvar a
nuestro pueblo.

A LOS QUE RENUNCIARON

Quiero dirigirme-luego a los ministros y demás funcionarios qué renun¬
ciaron. Se les acusó al principio' de ser precipitados, de haber procedi¬do por-emotividad, de haber sido sorprendidos por algún manejo político
de ambiciones desmando. Ante todo, yo diría tenemos que agradecerles su.
servicio,-sa capacidad puesta-al servicio del proceso' del pueblo y para
juzgar su!acción es necesario metersé en su propia conciencia, lo cual
sólo ellos" pueden: hacer i, Por mi parte, creo que los planteamientos qué hi
cieron.en su renuncia y que han sido diferentes,;algunos también los de
la minoría, para dejar con lealtad puesto a.1 'Gobierno para que elija-mé-"
jor, pero han coincidido en que no pueden seguir'trabajando dónde existe"
un Qobierno paralelo,.'" donde -se están dando reformas y garrotes, 'donde
se ha-dado una desviación del proceso iniciado. Reafirman sus déseos dé
cambio dentro de un orden democrático y pacífico. La renuncia del Gabi¬
nete y de altos funcionarios del Gobierno, del Dr. Ungo-y..del Ing,:,í;}ayor-
ga Ouirós fía sido bien vista por muchos, aún aquellos que durante ;m\icho ••

tiempo les llamaron vendidos; vendidos, traidores, ahora ven .-.en. ellos,-; -,v.
gente honesta y limpia... . . -

. v -
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Yo quiero a este propósito, ratificar el juicio que estas personas me
merecieron desde el principio. De una trayectoria honesta y limpia y
que estaba convencido de que en su honestidad no se iban a dejar manipu¬
lar y que en el momento oportuno iban a saber decir NO. Gracias a ellos
por este testimonio...

Los que lo hicieron por lealtad, ofrecen también ■una-.esperanza que debe
estimular al Gobierno a buscar una solución en la línea emprendida. Por
eso creo que también por honestidad y por testimonio de que se busque,
el verdadero bien, debería renunciar también .el Ministro de Defensa...
Su permanencia, además de significar hacia afuera, una mala figura del
Gobierno y de la Fuerza Armada, puede significar también un estorbo
verdadero para el mismo Gobierno...

Respeto, respeto digo, la opción de los ministros que juzgaron desde
dentro, nosotros podemos juzgar desde fuera, pero ellos vivieron estos
dos meses y pueden tener mejor juicio. Y su juicio es una clara llamada
a no engañar al pueblo, lo cual quiere decir que se les llama a estar
dispuestos a apoyar al pueblo en sus luchas reivindicativas y que su des
pido del gobierno no lo sientan como un fracaso sino como una retirada
estrate'gica para volver a la carga del proceso de nuestro pueblo...

A. Las. FUERZAS ARMADAS

Una palabra específica también a las Fuerzas Armadas. En el fondo de to¬
do el contenido"dé respuestas de la Fuerza Armada a los civiles, me pa¬
rece que hay una' exagerada idolatración de la Institución misma. Hay
que tener en cuenta queridos militares, que toda institución., ,incluida
la institución castr:éri'se' está al servicio del pueblo. Es el bien del pue
blo el que debe mandar para, "un cambio de infraestructuras y de reglamen¬
taciones, en toda institución. Toda institución debe ser susceptible
de sufrir cambios, según lo exija el bien del pueblo. Y no que por absur
dos cánones de jerarquía se ahoguen las aspiraciones de un pueblo.

Lo mismo podemos decir de las leyes y demás códigos que pueden resul¬
tar en un- momento anacrónicos, estancados y sin sentido si no existe una

verdadera adaptabilidad a los tiempos que estamos viviendo y las necesi¬
dades actuales del pueblo al que servimos. Este servicio al pueblo, de¬
sinteresado, con verdaderos cambios de estructuras que es lo que hará la
verdadera" unidad a que se apela en las Fuerzas Armadas. Creo que
mientras exista esa tentación y esa tendencia derechizante, esa instru-
mentalización de la oligarquía, mal acostumbrada a manejar el ejército a
su gusto para defender sus intereses en contra del pueblo, todo lo demás
será un mito porque tengo la convicción que en las Fuerzas Airmadas hay
gente noble, sincera y justa, que puede sobreponerse a esas tentaciones
y que será capaz de sentir con el pueblo antes que sentir exclusivamen¬
te con su institución. Y también quiero decir que no bastan las procla¬
mas de inocencia y no derechización, ló que esperamos ver son hechos y •

los hechos han estado hablando de represiones y de un poquito de manipu¬
lación, mucho de manipulación de parte de la oligarquía...
Socorro Jurídico a esté respecto, ha recibido varias quejas, y que es
necesario seguirlas denunciando en nombre de los derechos humanos que
para la Iglesia siempre serán su estrella que la orienta.
El sábado 29 de diciembre, efectivos militares del Ejército, Guardias
Nacionales ■, Policía de Hacienda y elementos de ORDEN, invadieron los can¬
tones El Terrero, Conacaste, San José el Amatillo y otros cantones de
la- Jurisdicción de Las Vueltas en "el Departamento de Chalatenango. Gru¬
pos de izquierda habían asesinado a ex-miembros de ORDEN. Y esa vengan-
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za es condenable, pero igualmente condenable es un operativo que supera
la capacidad de defensa que se necesita. La ocupación militar duró has¬
ta el 31 de diciembre, habiendo asesinado a los campesinos José Alas y
Amanda Rodríguez del Cantón El Terrero y a Próspero Guardado y a Víctor
Manuel Guardado del Cantón de La Laguna . Ahí mismo, capturaron al Sr. ,

Próspero Melgar, a Josefina Guardado, a un niñita de dos años de dad y.
a.otra de 8 y se las llevaron con rumbo desconocido.

También les destruyeron sus ranchitos a varios;campesinos, machetearon
cerdos y otros animales domésticos habiéndoles robado maíz, frijoles, '
ropa, etc. Nosotros, pedimos una investigación de los. hechos," una sanción
a los culpa":les y también la libertad de los detenidos.. • ■ - -v

También, con motivo del operativo, en defensa del ataque a la Guardia'^
Nacional, se dejó un saldo trágico de muchos heridos y unos muertos-. Tam¬
bién en la iglesia de la Divina Providencia, en la Colonia Atlacati sé-
violentó, sin necesidad, una puerta del convento y se oateó, también sin
necesidad, la casa de los sacerdotes.

A LAS ORGANIZACIONES POPULARES, POLITICAS Y TAMBIEN MILITARES

También una palabra a las organizaciones populares, políticas y también
militares. Uds. son fuerzas sociales y políticas. Ya he recordado el tex¬
to de Medellín donde dice que el pueblo tiene que organizarse para pre¬
sionar aquellos actos del Gobierno que muchas veces no los puede llevar
a cabo, sin ese apoyo de las fuerzas sociales. Creo pues, que las organi¬
zaciones como lo hemos defendido en nuestras Cartas Pastorales, son un
deféchó de nuestro pueblo que tiene que buscar la manera de'participar en
la política. Pero por eso mismo, quiere, ratificar el llamamiento.qúe he :
hecho, a no abusar de,,1a fuerza de organización, a medir sus tácticas y
sus estrategias en spr^icip ,del bien común, jamás de la venganza s de la
idolatría de la organización. El llamamiento que se ha hecho y desde aquí
lo he repetido muchas veces, a la capacidad de diálogo, hoy es de gran
actualidad. Yo quisiera que todas las organizaciones que sienteh eí deseo
de colaborar por la liberación del pueblo, contribuyan en un diálogo fran
co de buscar el verdadero bien con todos los hombres de buena voluntad.

Han visto en los hombres de gobierno, que ha habido.¡sinceridad. Creo pues
que esto abre también la vista, para no ser tan dpgf utico ¡sino saber abrir
se a la capacidad de un diálogo en amor a nuestro querido pueblo.

AL PUEBLO EN GENERAL '

Y al pueblo en general, que no es precisamente la extrema derecha ni la
extrema izquierda. Y en esto quiero yo también felicitar al pueblo, que
a pesar'dé. la necesidad que tiene de fuepzas.sociales, no se ha apoyado
en aquellos grupos que propician la violencia y la locura. Nuestro
pueblo es muy cuerdo, nuestro pueblo sabe ..discernir y sabe que una reden¬
ción falsa, no es una verdadera, redención y espera precisamente, a quie-
nes le ofrezcan la verdadera liberación que él necesita.
Por eso llame, a todos los que forman esa enorme gama que esta entre las
dos extremas, a que busquen su puesto de participación en él quehacer
común político de nuestro pueblo. Busquen su vocación, reflexionen a la
luz de la palabra y ahora es el momento en que el pueblo tiene que rea¬
lizar esta inventiva, iniciativas nuevas. No es necesario sólo adoptar
los cauces ya hechos sino que hay otros por donde la inspiración cris¬
tiana puede llevar a nuestro pueblo, "tan profundamente cristiano . Pero .

en esto estoy haciendo yo lo que Medellín recomienda, la concientización
del pueblo y la necesidad de organización y de participación del pueblo,
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para que sea no pasivo expectador, sino que sea artífice de su propio des¬
tino.

Yo creo que los que verdaderamente quieren gobernar al pueblo para un ver¬
dadero bien, tienen que contar con la sincera participación del pueblo
noble de El Salvador y no usar ese nombre,- sólo como una escalera para
subir y después no se le tiene en cuenta al verdadero pueblo, que es al
que tienen que servir desde el Gobierno.

A LA OLIGARQUIA

Finalmente, un llamamiento a la oligarquía. Le repito lo que dije la otra
vez, no me consideren juez ni enemigo. Soy simplemente el Pastor, el her¬
mano, el amigo de este pueblo que sabe de sus sufrimientos, de sus hambres,
de sus angustias y en nombre de esas voces yo levanto mi voz para decir:
no idolatren sus riquezas, no las salven de manera que dejen morir de ham¬
bre a los demás. Compartir, para ser felices. El Cardenal Lorscheider me

dijo una comparación muy pintoresca, hay que saber quitarse los anillos
para que no le quiten los dedos. Creo que es una expresión bien inteligi¬
ble. El que no quiere soltar los anillos, se expone a que le corten la
mano y e.l que no quiere dar por amor y por justicia social, se expone a
que se lo arrebaten por la violencia...

LABORALES

Tenemos un caso concreto que denunciar en esta semana y es que el 3 de
enero los trabajadores de las empresas Grival, S.A. de C.V. y Jutesa,
S.A. de C.V., fueron avisadas públicamente de que las empresas no podían
seguirse sosteniendo y que por tanto, tenían que quedar al desamparo más
de cien familias cerrándose esa fuente de trabajo. Yo sé que los respon¬
sables de estas empresas las pueden sostener. No es necesario obtener ga¬
nancias de los mejores tiempos. Pero lo que en otro tiempo ganaron, por
qué no ponerlo en el sacrificio común que hoy se pide en la historia sal¬
vadoreña para que este pueblo salga a flote, para que no haya más hambre
y más desgracia sino que vayamos buscando los caminos de solución.

EL VERDADERO LIBERADOR

Como Jerusalén nuestro país también está conturbado. Gobernantes y pueblos
nos turbamos ante un porvenir, pero como Iglesia de esperanza, nosotros
a imitación de los magos, sabemos que en alguna parte está y hemos seña¬
lado hoy, varios caminos que los expertos de política tienen que seguir
si quieren encontrarse con el verdadero liberador del pueblo. Esto digo
ante todo, a todos los sectores del país, ábranle el campo a Jesucristo,
dejen que entre el Rey de la Paz, sometan, ante él con la humildad de los
magos, el corazón humilde buscándolo, y encontraremos de verdad la solu¬
ción de nuestro país. Esto significa para El Salvador, la fiesta de la
Epifanía. Dios nos ha llamado a salvación y a felicidad y no nos puede
engañar, pero sí, nos pide desinstalarnos, buscarlo, ser humildes, con¬
sultar y ser capaces de desprendernos hasta de lo que más queramos con
tal de encontrar lo que más vale el Señor y la felicidad de nuestro
pueblo. Así sea.

"ORIENTACION"
Semanario de la Arquidiócesis de
San Salvador.

13 de enero de 1980
San Salvador - El Salvador
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CAMINA SIEMPRE EN LA VERDAD

"Riga :¿Sre huye metre b'di"
(lengua guayrai)

ANDA, CAMINA, PROFETA

Llegó la vqz del-señor
y me dijo;

''DI A MI F "2BL0.

y yo.me puse a temblar.
Comencé a balbucear:

"Señor, yo soy un pañuelo.
Mi voz .no se oye, me cierran
sus puertas y hasta el.derecho
de caminar, como hermano,
sus calles y sus senderos".

"Ve y grítale a mi pueblo"
-me exigía desde adentro
una voz potente, y recia,
eco de llanto y lamentos-
"Mis,hijos mueren de hambre,
los éxplotan como perros,
la violencia y el odio
se alían con el dinero.

Quienes gozán dé manjares
les niegan a los obreros
los porotos y el arroz,
la carne lo alimentos,
que sus cuerpos desnutridos
reclaman ya sin aliento.

Y juntan campos al campo,
convertido ya en potrero,
y los cercan con alambres
-crece el hambre de mi pueblo-
y se lo dan a las reses, negando al
hombre el derecho.

Los niños chupan ansiosos
la sequedad de unos pechos,
que exprimen, desesperados,
madres de vientre ya seco,
-tierra exhausta, que el varón,
con cavanga de terrenos
convertidos ya en potreros,
siembra y siembra con furia,
preñando, ya que no el: campo,
de las mujeres el seno"

Señor, no me van a oir.
Para.ellos no tiene objeto
pensar en los que no tienen
la palabra ni el derecho".

"Ve~me replicó ei Señor-
sé tú la voz de mi pueblo.
Cantarás sus esperanzas

y gritarás sus desvelos.
Marcha. To estaré contigo,
serás tu mi pregonero;
caminaré junto a ti,
seré tu agua en, el desierto,
y, cuando clames, será
mi voz la que estén oyendo.

Te quebrarán, más no importa,
será tu vida, tu aliento,
un grito desgarrador
que sacudirá a los muertos
y una palabra que puede
reverdecer los desiertos.
Anda, Camina, Profeta!
¿No oyes la voz de mi pueblo?"

Yo comencé a caminar
les caminos de mi pueblo
con la chicara repleta
de angustias y amores muertos.
En mi pecho desbordaba
el sufrimiento del pueblo
de los hombres sin trabajo,,
campesinos sin terreno,
niños que lloran de hambre,
madres de vientre reseco,

hombres, que hieden a guano
por no oler a sufrimiento;
de los obreros que ganan
pan para hombres opulentos;
el dolor de las torturas,
el exilio, los tormentos
el indio a quien por la fuerza
se le quitó su terreno,
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de la niña que se entrega
por placer o por dinero,
de la mujer engañada,
del joven sin ilusiones
que, aunque vive, está ya muerto.
De los que viven en casas bruj as
en un vertedero ,-

de los que, a falta de pan,
con fiestas ya están contentos.

Y todo esto se mezclaba
con derroches y festejos
de los que tienen poder,
lujo, tierra y dinero.
Y sentía en mi garganta
náuseas de vómito eterno

que reventaba en un grito:

"Escucha, despierta, Pueblo,
recoge tu dignidad,
que arrastraron por los suelos,
Oye la voz de tu Dios

-no hay otro Señor del Pueblo-
que te dice: "Tú eres dueño
del mar, la tierra y el viento,
mi imagen y semejanza.
HOMBRE, en quien puse mi aliento
de vida y de oración
de liberación y esfuerzo".

Y dentro de mí esa voz

trazaba nuevos senderos

que, preñados de esperanzas,
de trabajos y de anhelos,
lograrán que se construya
con amor, un mundo nuevo,
en donde haya hermandad,
justicia, pan y derecho,
donde no huya la alegría
de las caras de mi pueblo

3ANDA, CAMINA, PROFETA!
Ve y construye junto a ellos .

Manuel Santiago Blanquer o.p.
Tole - Chiriquí, R. de P.

Chigon Tldábau, Enero de 1980
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